

## La ideología: análisis particulares

Erwin Rodríguez

### 4. La ética protestante y el espíritu del imperialismo

*...les dicen que Dios no quiere  
ninguna revolución,  
ni pliegos ni sindicatos,  
que ofenden su corazón.*

Violeta Parra

#### *Introducción*

Si un empresario "mexicano", miembro de la Cámara Americana de Comercio de México, afirma que el destino de México y de toda América Latina depende "...directamente de lo bien o lo mal que les vaya a los Estados Unidos...", tal cosa puede escandalizar a quienes no conocen la lógica del imperialismo. Sin embargo ahí no hay nada extraño, pues los intereses de clase están muy por encima de cualquier ficción nacionalista.

Otra cosa sucede cuando, a lo largo y ancho de la República Mexicana, nos encontramos con una creciente cantidad de obreros y campesinos que "comparten la opinión" de los empresarios como el del ejemplo anterior. Tal situación nos indica la presencia y el efectivo funcionamiento de formas propagadoras de valores deformados. Nos señala la vigencia de mecanismos que hacen posible la generalización de la ideología del imperialismo, de mecanismos que hacen posible su penetración a fondo, hasta llegar a constituirse en parte integrante del pensamiento de los grupos explotados de la población. Como todo ello conduce inexorablemente a la desviación del entendimiento de las contradicciones de clase —obstaculizando la identificación, por parte de los trabajadores, de cuáles son sus intereses y quiénes sus verdaderos enemigos—, es necesario conocer esos mecanismos y desmitificar su contenido. Es en esta dirección hacia donde se orienta nuestro trabajo.

Claro está que los mecanismos de penetración, por medio de los cuales se llegó a esas situaciones de falsa conciencia, son muchos, muy antiguos y muy diversos. Su relevancia, empero, requiere de un estudio intensivo; necesariamente tendrán que ser analizados uno por uno. Lo que nos proponemos es hacerlo con uno de ellos: los grupos religiosos.

Nuestro trabajo parte del supuesto que ubica a la religión, en general, como un apoyo fundamental de la ideología, que, aunada a otros componentes de la superestructura, permite la existencia de mejores condiciones subjetivas para la explotación. En el caso mexicano, la población religiosa se divide en dos grandes grupos: los católicos (96.5 por ciento de la población religiosa; 91 por ciento de la población total) y los no católicos (3.5 por ciento y 3.3 por ciento, respectivamente).<sup>1</sup> El contenido específico de la ideología propagada por el catolicismo es mucho más conocido que el de otras religiones; la parte correspondiente a las religiones no católicas ha merecido poca atención. Además nos interesan más los grupos religiosos no católicos, porque la militancia de sus miembros es mucho más definida. En cuanto a la Iglesia Católica Romana, dentro de ella existe actualmente una gran diversidad de corrientes que engloba de manera creciente a aquellas que definitivamente están en contra del orden social basado en la explotación de una clase por otra. De ahí que, en esta comunicación, de lo que se trata es de describir los puntos más relevantes de la ideología de las sectas no católicas. Éste es, en términos generales, el tema de nuestra investigación, de cuyos resultados presentamos un avance.

Nuestra hipótesis central es muy simple: suponemos que las sectas religiosas no católicas están siendo utilizadas por el imperio norteamericano como instrumentos para la difusión de su ideología.<sup>2</sup> Es decir, los grupos religiosos están sirviendo como vehículos de propagación de interpretaciones de la realidad que, en última instancia, favorecen la existencia de relaciones de dominación.

En la mayor parte del territorio mexicano es claramente visible la proliferación de sectas religiosas del tipo que aquí nos interesa. Hay casos extremos en que en una localidad con menos de mil habitantes es posible localizar hasta 8 de ellas. Estos grupos pertenecen a diferentes corrientes, las cuales son, fundamentalmente, tres: evangélicos, mormones y testigos de Jehová. Cada grupo, por supuesto, requiere de una investigación por separado; sin embargo, por el momento, únicamente nos proponemos analizar la ideología de la Iglesia Evangélica, a la cual se integran, entre otras, las denominaciones siguientes: "bautistas", "metodistas", "pentecosteses", "presbiterianos", "congregacionales", "adventistas" y "menonitas".

Para efectos operativos, el camino para aproximarnos al conocimiento de la ideología que surge como resultado de la penetración imperialista a través de las sectas evangélicas, es el de analizar lo que se afirma en su propaganda. Por otra parte, creemos que es innecesario hacer demasiado énfasis en el hecho de que los materiales que a continuación analizamos, son de procedencia norteamericana y que en su mayor parte los obtuvimos en el "campo de batalla"; es decir, nos los proporcionaron los propios militan-

<sup>1</sup> Los datos son preliminares y fueron calculados con base al resumen del *IX censo general de población*, México, Secretaría de Industria y Comercio, 1971.

<sup>2</sup> Es un mecanismo más entre una gran variedad que va desde la Cámara Americana de Comercio hasta los *boy scouts*.

tes religiosos. Lo que sí es importante subrayar es que cuando hemos hablado con creyentes de cualquiera de las denominaciones estudiadas, generalmente comprobamos que ellos aceptan lo que se dice en la propaganda como si definitivamente fueran dogmas de fe. Para la mayoría de los creyentes, la propaganda que les es proporcionada "...tiene como base las Sagradas Escrituras", y quienes la elaboran son los "continuadores actuales de los profetas", o, al menos, actúan bajo su inspiración.

Desde luego, por ahora no nos ocuparemos del aspecto estrictamente religioso de las sectas; únicamente consideraremos ese aspecto en cuanto, de una u otra manera, se ligue a las expresiones de interés de la clase dominante. En consecuencia, nos concretaremos al análisis del contenido específico de la ideología de las denominaciones evangélicas en lo que se refiere a: a) El estado de cosas; b) La propiedad privada; c) La libre empresa; d) Patronos; e) La imagen de los Estados Unidos.

Sin embargo, antes de pasar al estudio del contenido de la ideología evangélica en los términos anteriores, conviene tener en mente algunos puntos relativos al conjunto de los grupos religiosos no católicos.

#### *Algunas características generales de los grupos religiosos no católicos*

La mayoría de las denominaciones, como grupo, cuenta con recursos muy abundantes: clínicas, aviones, escuelas y dinero para grandes campañas de difusión. Sus recursos humanos no le van a la zaga y, lo que es más importante, a la abundancia cuantitativa de su personal<sup>3</sup> se suma su alto grado de eficiencia. La mayoría de los propagadores tiene una extraordinaria capacidad para manipular la fe religiosa. Los mormones nos pueden servir como ejemplo para ilustrar esta afirmación, ya que su religión, marcadamente racista, encontraba serias dificultades para ser aceptada en poblaciones mestizas. Pues bien, ese "pequeño problema" fue resuelto de manera muy peculiar: ahora los predicadores afirman que al aceptar el mormonismo como creencia se pueden salvar "hasta" los latinoamericanos. Desde luego, su salvación estará revestida de ciertas peculiaridades, por ejemplo, no verán al Señor todos los días allá en el cielo; sin embargo, a cambio de ello, tendrán la diaria presencia del ángel Moroni y ...visitas de Dios cada fin de semana. Eso sí, aquellos pecadores que no tomen "...el camino de la salvación", se irán para siempre a las profundidades del infierno, a los niveles más bajos y en caso de pecados graves, como castigo extra, serán convertidos en lo que más despreció el profeta José Smith en su vida: en negros.<sup>4</sup>

<sup>3</sup> Por ejemplo, la Iglesia de los Santos de los Últimos Días (mormones) cuenta con cerca de 15 000 misioneros de nacionalidad norteamericana, que operan en México. La única ocupación de éstos es la de procurarse nuevos adeptos.

<sup>4</sup> No es casual, por lo tanto, el hecho de que los mormones no muestren ningún interés por las poblaciones indígenas. Por otra parte, los mormones buscan prosélitos

Los mormones, además del numeroso personal norteamericano, cuentan con diversas fuentes de financiamiento, localizadas en Salt Lake City y Oregon. Por los recursos con que cuentan, no es extraño que los mormones sean los más activos de todos aquellos grupos que operan en México.<sup>5</sup>

Otras sectas también están visiblemente apoyadas desde el exterior. Durante nuestra investigación nos encontramos con que en 3 estados del país habían, por lo menos, 16 emisiones semanales de propaganda por radio. El costo de este tipo de difusión en 2 casos era cubierto totalmente desde los Estados Unidos. Los "Testigos de Jehová" distribuyen abundantes materiales procedentes de esa nación y proyectan películas que les son proporcionadas por el Servicio de Información de los Estados Unidos (USIS).

Mención especial merece el Instituto Lingüístico de Verano, con cuatro centros en México. Este grupo opera en las regiones indígenas de toda América Latina, y en los últimos 3 años han sido denunciados sus miembros como verdaderos espías al servicio de los Estados Unidos. En México distribuyen propaganda religiosa, enseñan a los indios "los sanos principios de la mansedumbre" ... y los secretos del control de la natalidad.

### *El contenido de la ideología de la Iglesia Evangélica*

#### *La religión y el estado de cosas*

Para la Iglesia Evangélica "Dios es el autor del orden..." y, por lo tanto, el deber de todo auténtico cristiano es aceptar las condiciones existentes, procurando mostrar una total actitud de mansedumbre. Hacer lo contrario significaría ir en contra de los designios del "Rey de la Creación", puesto que

*...Aun en la esfera material, Él ha organizado los planetas y ha ordenado las estaciones. En la naturaleza misma vemos que las criaturas dependen las unas de las otras para su existencia. En las sociedades humanas Dios ha instituido la familia como entidad humana organizada, y la organización de los gobiernos de las naciones fue instituida con su aprobación.<sup>6</sup>*

El cristiano auténtico debe, en consecuencia, "...dar al César lo que es del César" y no tomar en cuenta si el César es justo o injusto. Lo importante es que los gobiernos, por buenos o malos que sean, son parte del orden que Él ha determinado. Él, que es "misterioso en la realización de

en las capas de población de ingresos medios y altos; de ninguna manera entre los trabajadores.

<sup>5</sup> Algunos misioneros mormones recibían, en 1970, una cantidad equivalente a 65 dólares por cada nuevo converso.

<sup>6</sup> Melvin L. Hodges, *Edificaré mi iglesia*, Miami, Editorial Vida, 1971, p. 51.

sus designios maravillosos", ha reservado para el futuro su juicio sobre los dirigentes de la humanidad y las condiciones en que ésta se encuentra organizada. "Los cristianos no deben tratar de medir lo que muy pronto será medido por el Creador: el orden de los hombres."<sup>7</sup>

*Porque no tenemos lucha contra sangre y carne, sino contra principados, contra potestades, contra los gobernadores de las tinieblas de este siglo, contra huestes espirituales de maldad en las regiones celestes (Efesios 6:12).<sup>8</sup>*

Un pastor metodista mexicano resume, en nuestra opinión, todo lo que se enseña a un evangélico militante:

*...Dios quiere siervos mansos y humildes, respetuosos de la ley y el orden establecidos, "porque todas las instituciones son impuestas por Dios para bien o para mal"... Debemos orar por nuestros gobernantes, y si éstos son injustos redoblar las oraciones con el propósito de que Dios cambie sus corazones... No importa el mundo y sus necesidades; el hambre o la desnudez... Lo único que verdaderamente importa es el alma, porque si ésta se pierde será para toda la eternidad, y Dios no quiere que las almas se pierdan... por eso entregó a su hijo Jesucristo para que muriera en un cruel madero y derramara su sangre preciosa, para así lavar los pecados de todos los hombres...<sup>9</sup>*

Las sociedades que el hombre organiza, ciertamente, son injustas. A veces la injusticia recae en los más débiles, "...que son los que al final de cuenta pasan mayores sufrimientos". Sin embargo, "...la paciencia para soportar las situaciones difíciles no es únicamente un privilegio del cristiano, sino que es un mandato del Señor que es necesario obedecer".<sup>10</sup>

Por lo demás, Billy Graham nos da la consoladora noticia de que las aflicciones que originan en el individuo los problemas de una sociedad

<sup>7</sup> *La aurora de Cristo*, Guatemala, Prensa Cristiana, marzo de 1963, p. 2. Este material fue distribuido en 1966 por miembros de la Iglesia Presbiteriana.

<sup>8</sup> Citado en *El sueño espantoso de un demonio*, California, Chick Publications (s. f.), p. 7. (Esta editorial publica únicamente propaganda en forma de historietas.)

<sup>9</sup> *Testimonio en el Tribunal Russel II*, Liaisons Internationales, enero de 1976 (reprod. mimeografiada), p. 3. "...para poder pastorear a las congregaciones hay que mantenerlas en comunidad... preocupadas por su alma, hacerles entender que se olviden del mundo y de las cosas materiales, siguiendo las pisadas de Cristo, él siempre estuvo atento al cielo donde estaba su padre celestial... Sólo los cristianos salvan al mundo... Un buen cristiano es aquel que lee la biblia, asiste a la iglesia, da su ofrenda, está en oración constante, no fuma, no baila... no comete adulterio".

<sup>10</sup> *La aurora de Cristo*, p. 2. A los que no obedezcan el "mandato del Creador", de ser pacientes con todas las cosas que les rodean, les vendrá "...tribulación y angustia". (Cfr. Domingo Fernández, *El infierno. ¿Fantasía o realidad?*, México, 1974, p. 7.

injusta son "muy buenas", porque, después de todo, "la aflicción puede ser una manera de refinamiento y purificación. Muchas vidas han salido del horno de la aflicción con más hermosura y mucho más útiles..." y, para los fines de salvación del alma de los hombres, no hay diferencia entre un tipo de sufrimiento y otro; todos "afinan" y purifican todas las almas.<sup>11</sup>

Así los problemas de las sociedades pueden ser graves, pero son de carácter temporal. Ciertamente, a la gente buena no se le ha dado ninguna inmunización en contra del sufrimiento, pero ello se debe a que "...hay una razón divina para las aflicciones".<sup>12</sup>

De esa forma, una sociedad injusta no es más que "...un alto horno en donde los santos se funden. Es un medio de la adversidad en donde se revelan los valores verdaderos de cada uno".<sup>13</sup>

Porque la salvación es para "...los hombres que sufren", para los que son "...mansos de corazón y ardientes de fe". No importa que los sufrimientos sean ocasionados por la organización de los hombres. "Tal organización social puede ser injusta..." Sin embargo el cristiano debe tener presente que el orden de los hombres es temporal, porque los hombres son temporales. "La soberbia de querer desatar lo que fue atado por el creador puede traer consigo sufrimientos incalculables en la tierra e impedir la salvación definitiva."<sup>14</sup>

Claro que donde existe una sociedad que descansa en un orden injusto, necesariamente se generan frecuentes humillaciones para los miembros de la clase dominada; empero, al igual que la injusticia, las humillaciones también son muy benéficas, puesto que permiten al hombre darse cuenta de su cabal dimensión. Billy Graham justifica las situaciones humillantes con palabras de David: "Antes de que fuera yo humillado, descarriado andaba; mas ahora guardo tu palabra..." (Salmo... 11 967).

Dios creó el orden social y a las reglas de ese orden deben ceñirse los auténticos cristianos.<sup>15</sup> Lo contrario sería ir en contra de la verdad, ya que "...la rebelión del hombre, engañado por Satanás, para creerse a sí mismo como proponente de la verdad contra la tesis de Dios, es la antitética posición religiosa. El rebelde está en oposición a la verdad".<sup>16</sup>

<sup>11</sup> Billy Graham, *Cómo curar sus preocupaciones*, Texas, Editorial Verdad, 1973, pp. 6-7. "...Nunca hubiéramos tenido los cantos de Fanny Crosby si ella no hubiera sufrido la aflicción de la ceguera. Jorge Matthinson jamás nos hubiera dado su canto inmortal... si él no hubiese estado pasando por el horno de la aflicción."

<sup>12</sup> *Ibid.*, p. 7.

<sup>13</sup> *Ibid.*, p. 7.

<sup>14</sup> *El correo evangélico*, México, 15 de mayo de 1967, p. 4.

<sup>15</sup> Billy Graham, *Mi respuesta*, Nueva York, Editorial Moody, 1960, pp. 141-142.

<sup>16</sup> Evan Runner, *Religión escritural y tarea política*, Michigan, Liga para el Avance de los Estudios Cristianos, 1972, p. 68.

La Liga para el Avance de los Estudios Cristianos (LAEC) es una organización norteamericana cuyos propósitos declarados son: a) "Impulsar y trabajar activamente en favor del establecimiento de una organización de intelectuales cristianos en América Latina"; b) "Buscar contacto con estudiantes cristianos... por toda América Latina";

No sólo es pecaminoso oponerse al orden establecido, sino que, además, es inútil; puesto que todas las reformas sociales que se emprenden no llevarán a la sociedad a una mejoría real. No es la sociedad, sino el individuo el que debe ser cambiado, que debe ser mejorado, y esa mejoría únicamente puede conseguirla en contacto con "...la verdad que se deriva del Evangelio".<sup>17</sup> Cristo mismo llevó a cabo sus reformas sociales a través de la transformación del individuo.

*...cuando nuestro pensar acerca de Dios es incorrecto, nuestro pensar acerca de los hombres se desvía naturalmente... la mejor forma de mejorar el orden social es mejorando la naturaleza del hombre por la redención de Cristo.*<sup>18</sup>

Claro que es necesaria una liberación, pero ésta debe ser "en el corazón divino", que es, desde luego, amante y misericordioso. Con esa liberación desaparecerán las opresiones. Ese proceso se llevará a cabo siguiendo un plan divino "...que está escrito en el Antiguo Testamento" y que fue confirmado con la venida de Cristo, "su hijo unigénito", al mundo. Ahí está la liberación total.

#### El ministerio de Cristo

*...se encargó de confirmar este anuncio al sanar a los enfermos, restaurar a la normalidad a los endemoniados, transformar radicalmente la vida de hombres y mujeres aprisionados por el pecado y haciendo bienes en general. (Hechos 10:38) En su predicación su mensaje se enmarcaba dentro del propósito divino, al decir: "Arrepentíos, que el reino de los cielos se ha acercado." Indicaba así que la transformación radical debería ser tal que no sólo hiciera que el hombre reconociera sus pecados sino que se tornara de sus caminos para ajustarse a los designios de Dios. Vino entonces el descubrimiento del secreto para obtenerla: un nuevo nacimiento; o sea, un nuevo hombre nacido por la operación del Espíritu Santo y como participante de una nueva vida "en abundancia" (Juan 10:10). Este proceso a la vez no podría iniciarse a menos que una víctima inocente y aceptable*

c) "Establecer una Universidad distintamente cristiana en América Latina"; d) "Informar a la comunidad cristiana de Norteamérica acerca de la situación y pensamiento del pueblo cristiano en América Latina, y viceversa, a fin de cultivar el entendimiento mutuo"; e) "Traducir y publicar literatura en español..., a fin de contribuir al propósito... expresado." (*Ibid.*, p. 182.)

<sup>17</sup> Guido Feliz, *El perfil de Karl Marx*, Miami, Libros CLIE, 1975, p. 143. *Cfr. La aurora de Cristo*, p. 3. "...Es una suprema ignorancia del Evangelio el afirmar que puede haber una sociedad mejor sin individuos que acepten la vida en Cristo."

<sup>18</sup> B. Graham, *Mi respuesta*, *op. cit.*, p. 228.

Billy Graham también afirma que: "Jesús en el Sermón del Monte nos amonesta... en contra de la ansiedad que no tiene razón de ser..." Es decir, por aquellas cosas que nos preocupan y que no son importantes. Los problemas sociales son como aquellas cosas. (*Cómo curar sus preocupaciones*, p. 25.)

a Dios entregara su vida en un sacrificio cruento; el pecado era de tales consecuencias que sólo el derramamiento de sangre podría ser suficiente para purgarlo.<sup>19</sup>

Por eso quienes atribuyen la iniquidad social a determinado segmento o clase, o creen hallarla en la deficiencia o en la injusticia de las estructuras de la comunidad... desconocen la realidad del pecado universal o, conociéndola, la niegan. Mas el que adopten una u otra postura no desvirtúa en lo más mínimo la existencia del pecado y sus temibles efectos, el principal de los cuales es, al mismo tiempo, la mayor realidad de la vida, la muerte. Por una u otra razón, quien así cree se conforma con cambiar las estructuras sociales, económicas y políticas de la comunidad humana: eliminar a los "malos" y establecer a los "buenos". Con ello, empero, sólo demuestran cuán ignorantes son del ser íntimo del hombre.<sup>20</sup>

"Cristo... nunca habló de la necesidad de un cambio estructural. Nunca planteó como algo urgente e inaplazable la revolución de las estructuras sociales, políticas, económicas, culturales ni religiosas de su pueblo...", en realidad "...de ningún pueblo."<sup>21</sup>

Para Jesucristo no era necesaria una revolución ni ningún cambio para la sociedad, puesto que "...conocía demasiado la naturaleza humana para incurrir en semejante simpleza y puerilidad...". Eso hubiera sido "...como arrancar la etiqueta de un frasco que contiene el mortífero brebaje y en su lugar poner otra... de un fortísimo reconstituyente. Nada más y nada menos".<sup>22</sup>

El papel de los grupos religiosos debe ser, en consecuencia, el de "...predicar el Evangelio por encima de todas las cosas... El mismo Señor... dio prioridad al aspecto evangélico de manera inequívoca". Las iglesias de ninguna manera deberán participar ni en movimientos de carácter nacionalista;<sup>23</sup> pues al hacerlo cometerían un verdadero abuso y significaría salirse de los límites que el mismo evangelio señala. Por lo demás, no se puede ni se debe culpar por todos los males al sistema económico "mayoritario", esto es, al sistema económico capitalista.<sup>24</sup>

<sup>19</sup> Pablo Pérez Morales, *Misión y liberación*, México, Publicaciones El Faro, 1976, p. 99.

<sup>20</sup> Guido Feliz, *op. cit.*, p. 144.

<sup>21</sup> *Ibid.*, p. 144.

<sup>22</sup> *Ibid.*, p. 145.

"Cristo no cae en el error de querer suplantar lo temporal con lo pasajero y efímero, sino con las eternas realidades. A la injusticia social opone la justicia eterna... al Estado inmutable, la realidad del 'Reino Inconmovible'; a la precariedad de la vida presente, la certeza de la venidera; al temor que infunden los hombres, el perdón y la paz que inspiran los humildes..." (*Ibid.*, p. 146.)

<sup>23</sup> Pablo Pérez M., *op. cit.*, p. 101.

<sup>24</sup> *Ibid.*, p. 102. "Es que la raíz de sus problemas no está en los sistemas y estructuras imperantes tanto como en sus hombres y mujeres que necesitan reorientarse a

## Dios y la propiedad privada

Para las iglesias evangélicas

...El derecho de propiedad privada descansa en la Ley de Dios, que dice: "...no hurtarás... no codiciarás la casa de tu prójimo". (Éxodo 20:15, 17.) Dios repartió las tierras de Palestina a los hijos de Israel, convirtiéndolos a todos en propietarios de verdad (Núm. 33:53); y estableció un sistema legal que impedía la enajenación perpetua de sus propiedades...<sup>25</sup>

Quienes están en contra de la propiedad privada recibirán, "a semejanza de la reina Jezabel, un justo castigo por su pecado". La "...voz de Dios..." se "...dejará oír para condenar el hecho y anunciar el castigo que caerá sobre los despojadores".<sup>26</sup>

La propiedad privada es derivada de la voluntad divina y, por lo tanto, aquel que se considere buen cristiano debe hacer todo cuanto esté de su parte para que sobreviva. Cuando en alguna parte del mundo la propiedad corra peligro, tal situación debe preocupar a todos los cristianos.<sup>27</sup>

Los que no se preocupan porque la propiedad privada desaparece poco a poco, son pecadores; sin embargo aquellos que se alegran porque esto sucede, están cometiendo pecados mayores que los de los edomitas, quienes "...en lugar de tener misericordia por los que eran despojados", se unieron a los despojadores. Los que se alegren de que se afecte a la propiedad, como los comunistas y sus seguidores, serán "...juzgados por Dios de la misma manera que los edomitas".<sup>28</sup>

la luz de un conocimiento renovado de la persona y plan de Dios, el Dios que les ama y ha preparado lo mejor para ellos."

"Hoy en día las principales ideologías (socialistas, desde luego) emplean un lenguaje extraño y con nuevos significados: al robo le llaman 'expropiaciones'; a la anarquía, 'gobierno del pueblo'; a las cuadrillas de asaltantes rurales, 'ejército de liberación nacional', y muchos otros términos por el estilo. Los presos que antes eran objeto de cierta repugnancia y recelo, ahora son acogidos como héroes, si no es que mártires, para luego ser utilizados como peones de ajedrez a cambio de personalidades que ellos mismos han ayudado a secuestrar..." (*Ibid.*, p. 103.) Todas estas actitudes, definitivamente, son las que corresponden al camino equivocado, al camino de los que únicamente ven la superficie del problema y no tratan de encontrar la solución de los problemas sociales "en el Evangelio de Cristo, que es donde deben buscarse siempre".

<sup>25</sup> Domingo Fernández Suárez, *La hoz o la cruz*, Texas, 1965, p. 137.

<sup>26</sup> Domingo Fernández S., *op. cit.*, p. 137.

<sup>27</sup> "Y cuando los caldeos llevaban cautivos a los hijos de Israel hubo un pueblo hermano —Edom— que se alegró del dolor y la tragedia de los descendientes de Abraham. Por aquella cruel alegría, Dios dijo a Edom lo siguiente: 'Por la injuria a tu hermano, Jacob te cubrirá de vergüenza y serás cortado para siempre. El día que estando tú delante, llevaban extraños cautivo a su ejército, y extraños entraban por sus puertas y echaban suertes sobre Jerusalén, tú también eras como uno de ellos... no debiste haberte alegrado de los hijos de Judá en el día en que se perdieron, ni debiste haberte jactado en el día de la angustia... ni haber echado mano de sus bienes el día de su calamidad... (Abd. 1:10-14)...' (*Ibid.*, p. 138.)

<sup>28</sup> "Los que se alegran de que el comunismo despoje de sus bienes a quienes los

La "...libertad y la propiedad están unidas por voluntad del Gran pastor." Por eso es importante que exista la propiedad privada y por eso debe tenerlo siempre presente el buen cristiano.<sup>29</sup> Únicamente pueden salvarse aquellos que libremente escogen el camino de la salvación... "y la propiedad, aunque no por sí sola es un elemento importante para la libertad..."<sup>30</sup>

La propiedad privada únicamente es perjudicial cuando para obtenerla se pasa sobre el derecho de propiedad de otras personas. La propiedad que se adquiere mediante el despojo no es cristiana, ni debe ser aceptada desde el punto de vista evangélico; puesto que únicamente es bien habido aquello que se consigue como fruto del trabajo honrado o de la empresa lícita. Cuando el trabajo es honesto, el fruto del mismo debe verse como premio del creador para los que hacen buen uso de las "...facultades que Él nos proporcionó a todos". Los que creen

*...que la propiedad privada debe desaparecer, caen en el error de suponer que deben desaparecer los premios y los castigos para aquellos que se acercan o se alejan de la vida cristiana. La propiedad bien habida es parte de aquellas pequeñas cosas que les son dadas a los que viven en Cristo.<sup>31</sup>*

### *Dios y la libre empresa*

La libertad de empresa es fundamental "en un orden instaurado por Dios...", puesto que es la posibilidad de poner en práctica la administración de los bienes que el Gran Destructor (del Diabolo, por supuesto) da a todos los hombres. Los bienes que tenemos deben ser puestos a producir, puesto que "las posesiones nos son dadas... en santo contrato de arrendamiento".<sup>32</sup>

El cristiano auténtico "es... sabio... piadoso... ordenado, buen ecónomo, hacendoso, prudente... embolsando sus ganancias como símbolo evidente de la gracia de Dios".<sup>33</sup>

poseen, vienen a ser como los edomitas; y serán también como éstos, en lo que al juicio de Dios se refiere. Dice un refrán que hay quien está dispuesto a cegar de un ojo, con tal de que el vecino ciegue de los dos..." "Puede ser que Dios permita que los comunistas lleven adelante sus propósitos. Pero eso no quiere decir que apruebe la acción del comunismo, y que no vaya a caer sobre él (el comunismo) y sus seguidores todo el peso de la inflexible justicia divina." (*Ibid.*, pp. 138-139.)

<sup>29</sup> "Cristo no dijo que fuera malo adquirir bienes, ganar dinero y economizarlo. Lo que dijo es que el cristiano debe pensar en las cosas materiales a la luz de Dios..." (en *Dios es la solución para los problemas de la vida*, Libro II, Florida, Ed. Caribe, 1969, p. 42).

<sup>30</sup> *Juventud evangélica. Un solo camino*, México (Mimeo.), 1967.

<sup>31</sup> *Ibid.*, p. 4.

<sup>32</sup> *Dios es la solución...*, p. 52.

<sup>33</sup> Roger Mehl, *Imágenes del hombre*, México, Casa Bautista de Publicaciones, 1971, p. 44.

Desde luego que, aunque la libertad de empresa está en concordancia con los principios del Evangelio,<sup>34</sup> debe haber una moral de la libre empresa; por ejemplo, un empresario cristiano no debe obtener más ganancias que las justas y "...no debe robar a otros empresarios el fruto de su trabajo cristiano...".<sup>35</sup> Esto es, la obtención de ganancias no está reñida con la salvación del alma; por el contrario, cuando los beneficios son bien habidos y son abundantes, significa que el Señor está derramando sus bendiciones sobre el empresario. El trabajo del individuo es algo que "...nos engrandece ante los ojos del pastor y los frutos de ese trabajo, que una persona logra acumular... de ninguna manera son mal vistos por Dios".<sup>36</sup>

### *El evangelio según la clase dominante*

La existencia de clases sociales diferentes es parte del plan de Dios con respecto al ser humano. El hecho de que en una comunidad cristiana existan diferencias entre los diversos grupos sociales, "no significa que el Señor haya querido ejercer venganza sobre los miembros de las clases pobres". Nada más alejado de la realidad que una afirmación como esa, "...ya que el Señor sabe que el hombre es, por naturaleza, sujeto de pecado, pero su carácter de pecador nada tiene que ver con su condición económica o social".<sup>37</sup>

Tanto ricos como pobres "...tienen las mismas posibilidades de salvación...". Aunque es más fácil para los pobres tomar el camino de Cristo, ya que "...su vida de sacrificios los ha templado lo suficientemente bien como para que pasen pronto a la condición de salvos".<sup>38</sup>

Por otra parte, "...la existencia de diversas condiciones económicas y sociales..." da paso a la división de trabajadores y patronos. Sin embargo eso "...es perfectamente compatible con el orden creado por Dios..."<sup>39</sup> Pues tanto trabajadores como patronos tienen una función que cubrir y ni unos ni otros son más importantes en la economía divina. Por eso deben mantener buenas relaciones de manera permanente. El trabajador, por su parte, debe considerar a su trabajo

*...no como un simple medio de ganarse la vida, sino también como realización de una tarea divina. (Véase Gn. 1:28.) Dios puso una inagotable fuente de recursos en la tierra y dio al hombre la tarea de descubrirla y*

<sup>34</sup> *La aurora de Cristo*, p. 6.

<sup>35</sup> *Juventud evangélica...*, p. 4.

<sup>36</sup> *Ibid.*, p. 6.

<sup>37</sup> Editorial de *Los problemas cotidianos y su solución*, Guatemala, Liga Cristiana Anticomunista, 1966, p. 1.

<sup>38</sup> *Los problemas cotidianos*, p. 2.

<sup>39</sup> *Los problemas cotidianos*, p. 1.

*emplearla para su buen vivir y para glorificar a Dios. El hombre fue creado como edificador y como colaborador de Dios. Todos los hombres poseen ciertas dotes personales que también son de Dios, de las cuales puede valerse para construir una cultura humana en que la vida sea más placentera y tenga más sentido.*<sup>40</sup>

Ésta es la concepción cristiana del trabajo, la que ha dado verdadera dignidad y valor al esfuerzo del hombre. Nadie tiene derecho a decir que las funciones que realiza son más importantes que las que hacen otros en la economía divina.

*A cada quien, y a todos, corresponde un puesto esencial que se debe respetar como es debido. El trabajo es una bendición. Nuestro Señor fue trabajador. En su juventud fue carpintero junto a José. En cierta ocasión se refirió a su alta misión en estos términos: "Mi padre hasta ahora trabaja, y yo trabajo." Es notable la frecuencia con que Cristo aludía al trabajo y al trabajador en sus sermones y parábolas...*<sup>41</sup>

Además en los sermones de Cristo se insiste siempre en presentar al trabajador bueno y obediente; siempre con regocijo y deleitándose por lo justo de su salario y por las bondades que, como premio a su buen comportamiento, le proporciona la vida.

Cuando hay problemas entre obreros y patronos, esto no obedece, ni mucho menos, a la existencia de clases sociales con intereses o puestos; sino que son productos de la naturaleza pecadora del género humano y a ... ¡la intervención de Satanás!<sup>42</sup> que trata, con mucha insistencia, de "...sabotear a la administración y a la dirección del capital que son muy necesarias para que el trabajo sea eficaz..."<sup>43</sup> para el bienestar de toda la sociedad.

Por supuesto que a veces la administración del capital falla; sobre todo cuando los propietarios no alcanzan a comprender el verdadero sentido de sus obligaciones para con Dios, que ha hecho posibles sus riquezas. Ya la ley mosaica reconocía "...el principio de que el patrono tiene derecho al trabajo del jornalero...", pero eso trae algunas obligaciones para el patrón. Por ejemplo, debe dar buen trato y pagar un salario al trabajador. Debe concederle al menos un día de descanso y tiempo para dormir. El trabajador y el patrón cristianos deben manifestar todos los días el espíritu de Cristo: el espíritu de conciliación.

*Deben sobrellevar los unos las cargas de los otros. El patrón debe tener en consideración las necesidades del obrero... el trabajador, por su parte,*

<sup>40</sup> *Dios es la solución...*, p. 50.

<sup>41</sup> *Ibid.*, p. 50.

<sup>42</sup> *Juventud evangélica...*, p. 6.

<sup>43</sup> *Dios es la solución...*, p. 50.

*debe trabajar a conciencia durante toda la jornada y hacerlo de la mejor manera posible. Debe trabajar con empeño, como para Dios.*<sup>44</sup>

Los patrones no son, ni mucho menos, los representantes de Dios sobre la tierra. Sin embargo, al igual que los trabajadores, forman parte de un orden de cosas que no fue instaurado por los hombres. Por eso, las rebeliones de los obreros, cuando llegan a producirse, "...no sólo son actos reprobables, sino que también son equivocados, ya que quieren dar a un problema profundamente divino una solución superficialmente humana. Es cambiar lo más por lo menos".<sup>45</sup>

Por eso, cuando hay problemas laborales, el trabajador cristiano debe buscar soluciones cristianas.

*Tanto obreros como patronos deben elevar sus oraciones fervientes porque la normalidad retorne. De lo contrario se correrá el riesgo de que aparezcan por ahí los diversos agentes que crean problemas aún mayores que los simples malos entendimientos.*<sup>46</sup>

#### *La actitud del trabajador hacia su patrón*

El evangelio señala que

*...Debe ser obediente, reconociendo la necesidad de que haya autoridad. Tal reconocimiento de la autoridad debe incluir, necesariamente, a Dios; pues Dios mira el trabajo que se ejecuta y juzga si es digno o no de un seguidor de Cristo. Algunos de estos pasajes tienen que ver con la antigua institución de la esclavitud, pero el mismo principio cristiano está de por medio... La carta de Pablo a Filemón trata específicamente de la relación entre amo y esclavo. Deja claro que puesto que ambos, en este caso, eran cristianos, deben tener mutuo amor y consideración. Ello, en efecto, disipaba la opresión de la esclavitud. En este pasaje de Efesios (V. 9) el apóstol deja claro que el patrono debe "hacer lo mismo", mantener la misma actitud cristiana hacia el trabajador, que se le pide al trabajador respecto al patrono. La ley del amor es la suprema fuerza gobernante que hace sana y agradable la relación de trabajo entre cristianos.*<sup>47</sup>

En suma, el trabajador debe conducirse como "caballero cristiano en sus relaciones con el patrón". No debe provocar contiendas ni corromper la mente de los trabajadores de índole pacífica. Si tiene razones válidas para

<sup>44</sup> *Ibid.*, p. 50.

<sup>45</sup> *Los problemas cotidianos*, p. 4.

<sup>46</sup> *Los problemas cotidianos...*, p. 15.

<sup>47</sup> *Dios es la solución*, p. 51.

quejarse, debe plantearlas con métodos adecuados en la compañía para la cual trabaja.

Este consejo lo da el apóstol Pablo que, aunque reconocía la posibilidad de falta en el rico (V. 9:10) y los poderosos intereses que controlan el trabajo, no aprueba el mal... Sólo ruega a los cristianos que sigan la justicia, la piedad, la fe, el amor, la paciencia, la mansedumbre... (V. 11).<sup>48</sup>

Pablo dice al trabajador "Que se esfuerce por mantenerse sereno y atender sus obligaciones sin entrometerse en las ajenas. Debe trabajar con sus propias manos y proceder honrosamente ante los demás."<sup>49</sup>

*Debe demostrar que su demanda de mejor salario, mejor jornada y mejores condiciones de trabajo no se funda en contienda ni vanagloria egoísta o codiciosa. Puede discutir los problemas del trabajo sin murmuraciones ni disputas, basándose en hechos y en necesidades visibles; puede hacer esto honradamente y considerando los derechos ajenos.*

Tal actitud permitirá que el trabajador "conquiste las simpatías de la empresa y del vecindario".<sup>50</sup>

Claro que "...el trabajador cristiano debe tener mucha paciencia y mansedumbre". Las iglesias no deben ser menos. "Las iglesias deben ser moderadoras imparciales en el campo de las relaciones obrero-patronales. Debe plantear las normas básicas de esta relación tal como se encuentran en la palabra de Dios." Entre esas relaciones básicas encontramos las siguientes:

- a) Dios no hace diferencias entre patrones y trabajadores;
- b) Todo trabajo honrado contribuye al bienestar humano;
- c) El trabajo lo "instituyó Dios", y por ello el trabajador debe "...aceptar jubiloso su condición";
- d) La propiedad de las cosas es algo que depende directamente de Dios, que las da a los hombres en "santo contrato de arrendamiento";
- e) Dios "...espera que patrones y trabajadores soporten sus cargas mutuamente;
- f) El espíritu de fraternidad y de servicio debe mover a los trabajadores.<sup>51</sup>

Las iglesias deben procurar:

- a) Que el trabajador cristiano sea alegre, que emprenda su tarea diaria "... con un canto en el corazón, sabiendo que sirve a Dios". Que realice

<sup>48</sup> *Ibid.*, p. 51.

<sup>49</sup> *Dios es la solución*, p. 59.

<sup>50</sup> *Ibid.*, p. 51.

<sup>51</sup> *Ibid.*, p. 51.

su trabajo tomando en cuenta que cumple con la voluntad divina, que el trabajo tiene valor eterno y que es uno de los "...caminos más rectos para la glorificación del Señor";<sup>52</sup>

b) Que el obrero cristiano sea agradecido; que considere que el trabajo es una bendición de Dios;

c) Que el obrero realice el trabajo a conciencia, esforzadamente, "...con tanto empeño y fidelidad cuando el patrón está ausente como cuando está observándolos. Que el obrero sepa que Dios lo observa siempre";

d) Que el obrero respete y ame a sus compañeros de trabajo. Que no se entregue al "...espíritu de odio de clases", que a veces surge en los centros de trabajo y que "de ninguna manera acepte las doctrinas del comunismo";

e) Que acepte la justa recompensa por su trabajo; "pero con espíritu de cooperación con sus compañeros de trabajo y buena voluntad hacia su patrono";<sup>53</sup>

f) Las opiniones sobre las condiciones de trabajo deberán expresarse "...de manera equilibrada... sin acaloramiento" y tomando en consideración lo que la Biblia enseña para mejorar las relaciones obrero-patronales.<sup>54</sup>

### *La imagen de los Estados Unidos*

"En los Estados Unidos nadie se roba nada", tienen grandes riquezas porque confían en Dios y son ordenados. Cuando los norteamericanos no se dedican a trabajar, utilizan su tiempo para asistir a las iglesias (evangélicas casi todas), y cuando hay desastres en alguna parte del mundo allá van llevando el auxilio que todo cristiano debe dar a sus semejantes. Para difundir esa imagen las iglesias protestantes distribuyen abundantes folletos con fotografías a todo color y, cuando es posible, exhiben películas proporcionadas directamente por la embajada norteamericana.<sup>55</sup>

<sup>52</sup> Cfr. *Los problemas cotidianos...*, p. 7. "Los obreros cristianos deberán agradecer todos los días, a Dios y a quienes les emplean, el tener un salario. Deberán orar para que esa bendición sea permanente y para todos."

<sup>53</sup> "La Biblia enseña que el trabajo es vital en la economía de Dios, y que el trabajador tiene, ante Dios, igual dignidad que su patrono; que la ociosidad es pecado y que Dios exige que todo hombre se gane la vida trabajando; que el pan de cada día es don de Dios y que se requiere tanto del patrono como del trabajador que sean buenos administradores del don de Dios." (*Dios es la solución...*, p. 52.)

<sup>54</sup> "El trabajador cristiano debe ser esforzado y eficiente y entregar una jornada de trabajo honrado a cambio del salario que recibe... El cristiano no debe ser incitador de conflictos... o contiendas que corrompan la mente de los demás." (*Dios es la solución...*, pp. 52-53.) "El trabajador cristiano debe resolver los problemas con la empresa de manera callada, evitando que éstos trasciendan al resto de los trabajadores. Debe tener presente que el comunismo internacional siempre ha proclamado a los cuatro vientos que el malestar de los trabajadores es el mejor campo para sus turbios intereses." ("*La lucha contra el comunismo*", volante mimeografiado distribuido en 1967 entre los miembros de la iglesia presbiteriana en Tapachula, Chiapas.)

<sup>55</sup> "Al visitar a los norteamericanos y ver cómo vivían, su exclusivismo, sus colo-

Claro que no todo es tan simple ni tan fácil. Es difícil que la gente de los países latinoamericanos se dé cuenta de las bondades de un país tan democrático. Además el demonio que está en todas partes y siempre está dispuesto a poner obstáculos en el camino de la salvación. Para ello, el rey de las tinieblas se empeña en sembrar el mal y evitar que se produzcan los frutos del bien. El diablo, pues, trata de crear una imagen negativa de los Estados Unidos; con ello el demonio busca destruir el poderío norteamericano, ya que al lograrlo se perdería cualquier posibilidad de salvación para el género humano.<sup>56</sup>

*Con todos los defectos que siempre le hemos reconocido al pueblo norteamericano, no se debe olvidar lo que esta nación ha significado para la evangelización del mundo. Satanás está luchando por destruir a los Estados Unidos no por el mal que hace, sino por lo que esta nación ha hecho y está haciendo por el evangelio. Satanás se pasa la vida acusando, lanzando imputaciones; pero lo que a él le molesta es el bien que sus acusados llevan a cabo.*<sup>57</sup>

El diablo se ha valido siempre de los servicios de los agentes comunistas para ir creando "...diferencias entre el pueblo cristiano de los Estados Unidos y los pueblos cristianos de otras partes del mundo", y de esa manera lograr su objetivo de apoderarse de toda la humanidad, orillándola al pecado.

Pero no es únicamente eso. Hay "dirigentes a quienes Satanás ha cegado con los colores del 'nacionalismo' y que en la práctica también sirven para desprestigiar a los Estados Unidos y con eso dejar el paso libre para el príncipe de las profundidades".<sup>58</sup>

Ningún cristiano que se precie de serlo debe permanecer sin preocuparse por ese problema. Así como "Israel debe ser motivo de oración por parte del cristiano..." de la misma manera lo debe ser "...el último baluarte para

nias cercadas... y ver a los trabajadores... reflexionaba: ¿Por qué esta desigualdad?... me inquietaba, pensaba... pero casi siempre llegaba a la misma conclusión: los norteamericanos tenían más porque Dios los había escogido para ser ejemplo de los demás; y si los mineros no tomaban ese ejemplo, tenían que estar en situación de pobreza. Además los norteamericanos eran trabajadores y ordenados, mientras que los mineros eran rebeldes, irresponsables, borrachos... Norteamérica... es un país que ha prosperado porque confía en Dios y además es una nación 100% protestante. México no progresa porque es idólatra y católico; en una palabra, no progresa porque es un pueblo pagano." (*Informe al tribunal Russel*, p. 6.)

<sup>56</sup> Billy Graham, *Mi respuesta*, pp. 286-287. A veces "...el impío asedia al justo". Por eso a veces los Estados Unidos son motivo de incompreensión. Dios dio a los Estados Unidos una "gran cantidad de luz" para llevar a los otros países por el buen camino; sin embargo también tienen una gran responsabilidad y por ello tendrán que responder ante Dios.

<sup>57</sup> Domingo Fernández, *op. cit.*, p. 109.

<sup>58</sup> *La lucha cristiana...*, p. 2.

la defensa del pueblo de Dios. Antes de que Gog convierta a todos los habitantes del mundo en sus desafortunados súbditos".<sup>59</sup> El último baluarte son los Estados Unidos; es necesario, en consecuencia, rezar para que sigan como tal y el demonio no se salga con la suya.

### *La defensa de la hegemonía norteamericana*

En 1965 algunos meses después de la invasión de los Estados Unidos a la República Dominicana, 3 misioneros norteamericanos distribuyeron propaganda entre profesores de primaria en el estado de Chiapas. Entre ejemplares de la Biblia y de la revista *El Centinela*, estaban algunos de un folleto cuyo autor es Dexter Perkins<sup>60</sup> y que es una verdadera joya de la guerra fría.

En el folleto en cuestión se reconoce claramente que América Latina y los Estados Unidos deben permanecer unidos y protegerse mutuamente. Es una necesidad para todos y, especialmente, para la seguridad norteamericana amenazada por sus enemigos, que al mismo tiempo son los enemigos de la libertad. La unión debe servir para reforzar "la creencia latinoamericana en los principios básicos de la libertad y de la democracia", evitando que se propaguen en el continente las ideas que se oponen al mundo libre.<sup>61</sup>

Claro está que para la defensa de los ideales democráticos no es suficiente con evitar que penetren las ideas contrarias al "mundo libre". Es necesario, además, tener siempre presente el aspecto armado; para ello es muy importante la permanente colaboración entre los militares norteamericanos y latinoamericanos. Si los militares de América Latina entran en contacto con sus colegas de Estados Unidos, muy pronto comenzarán a ver aumentadas sus inclinaciones hacia la democracia y estarán en mejores condiciones para defenderla.<sup>62</sup>

<sup>59</sup> *Ibid.*, p. 2.

<sup>60</sup> Dexter Perkins, *Los Estados Unidos y América Latina*, México, Ed. Novaro, 1964.

<sup>61</sup> "...Tal vez no sea demasiado optimismo suponer que el contacto con los militares norteamericanos tenderá a aumentar su comprensión de las aspiraciones democráticas. Nada hay más impresionante que la actitud de la gran mayoría de los oficiales de nuestro ejército (de los Estados Unidos. Nota del autor) y de nuestra armada. No sólo están muy alejados de todo deseo de dominar en la política; no sólo están adheridos a los principios democráticos, sino que son, cada vez más, partidarios de las relaciones internacionales decorosas. Es posible... por supuesto, que el aumento de contactos entre nuestros soldados y los de América Latina tenga consecuencias favorables y no desfavorables. Hay señales de que en la América Latina hay creciente disposición, por lo menos de una parte de la casta militar, a reconocer su obligación de favorecer los procedimientos democráticos. En los últimos años ha habido numerosos casos en que el ejército ha sostenido y vigorizado las fuerzas de la democracia. El contacto con nuestros soldados y marinos, a mi juicio, es probable que haga más bien que mal." (Perkins, *op. cit.*, pp. 35-36.)

<sup>62</sup> *Ibid.*, p. 36.

Todas las medidas que se tomen para mantener la unidad continental deben ser

"Afortunadamente" las medidas que han tomado los gobiernos norteamericanos para mantener la unidad continental han encontrado "...el apoyo mayoritario de los pueblos latinoamericanos y, lo que es mejor, de las "clases militares" que, por ahora, son la mejor defensa en contra de las corrientes radicales.<sup>63</sup>

Los militares, en suma, son buenos como dirigentes del área latinoamericana. Son los amigos naturales de la unidad continental, aunque a veces dejan mucho que desear como gobernantes de sus propios países.<sup>64</sup> Sin embargo la seguridad del continente exige que se hagan algunos sacrificios. Para Perkins, en suma, el imperialismo no debe ni siquiera guardar las apariencias.

Esos son algunos botones de muestra de lo que a través de la Iglesia Evangélica se difunde en México. En nuestra opinión, no es precisamente un problema religioso el que tenemos enfrente, sino un caso muy claro de utilización de la religión para tender una cortina de humo en torno a las verdaderas contradicciones que se generan en la explotación de una clase por otra y de unos países por otros.

reconocidas como justas, ya que "...las repúblicas latinoamericanas entran en el engranaje de la economía de los Estados Unidos". (*Ibid.*, p. 61.)

<sup>63</sup> Perkins, *op. cit.*, p. 64.

<sup>64</sup> "Estas clases son, con frecuencia, superconservadoras. En ocasiones, es cierto, se han ocupado, sobre todo, de llenarse los bolsillos, pero ni su educación ni sus relaciones los identifican con la extrema izquierda." (*Ibid.*, p. 65.)